
-Это наша история-

Все сделали по правилам?
Одновременно с этим пись

мом донеслись до р1едакции и 
тревожные сигналы: на со
боре работают с нарушением 
требований реставрации па
мятников истсфии. А ведь в 
названном в письме интервью 
отец Борис заверял и в том, 
что ни в коем случае не будет 
игнорироваться проект, что 
храм буд|'т восстановлен в 
своем первозданном виде.

Однако сигналы сигналами, 
но лучше один раз самой 
увидеть, чем много раз услы
шать.

Признаться, нелегко пошла 
на разговор бухгалтер общи
ны В. Н.‘ Коробейникова. 
«Говсфите, нарушения, свод 
попортили? Все сделано по 
правилам. Надо же было 
наконец его просушить и сде
лать гидроизоляцию. Кровлю 
нельзя было на него опирать? 
Так ведь все предусмотрено, 
чтобы не было нагрузки на 
свод. Постройку затеяли за 
стеной храма? Это же вре
менный сарайчик для хозяй
ственных нужд. Должны же 
мы где-то хранить материалы 
и инструмент. Все верно, 
активной работы не ведем. Но 
в этом они (прежние строи
тели реставраторы. - Ред.) 
виноваты — не дают нам ак
тов на выполненные работы, 
не можем же мы кота в меш
ке принимать. Ведь потом на 
нас спишут все̂ . что и выпол
нено, и невыполнено. К 
тому же до сих пор нет проек
та на сейсмику»...

Вроде бы все убедительно, 
резонно, но опять же услы
шано, а не увидено. Д о го во 

ре своем интервью, опубликованном в последнем номере «Кузнецкого рабочего» 
за 1969 год, отец Борис, настоятель Никольской церкви, заверял, что с получением 
права владения Спасо Преображенским собором верующие немедленно начнут 
там реставрационные работы. Правда, не сразу, но мы увидели, что на самом 
деле о^ект ожил: убрали оттуда башенный кран, в оконных проемах видны 
деревянные леса, вокруг стройку опоясал глухой добротный забор. А что там̂  
за забором? По стенам, кровле собора не видно каких-либо изменений. А ведь 
не только верующим, но и нам, атеистам, небезынтересно знать, как идет рестав
рация. 0 Н. БАЕВА».

вить для временного бого
служения. Что касается «хо-

самсжесущий свод нагрузили гель Мнхайло-Архангель- 
перекрытие. Тем более по си- ской церкви (г. Нсжокузнецк)

зяйственной времяночки», то лам ли шабашникам работы, протоиерей В. Буглаков, член
даже дилетанту видно, что 
такие фундаменты заклады
ваются под основательные 
сооружения...

Главный инженер архитек-

предусмотренные Ташкент 
ским институтом эксперимен
тального проектирования в 
сейсмических районах? 
Кстати, в марте этот проект

турно-реставрационной  уже был получен. А  сегодня
мастерской № 5 Сибирского в дверь стучится июнь. За
филиала института «Спец- это время (благодатный

____ ______ ^___ ^___ ________ проектреставрация» Раиса строительный сезон в Сиби-
рились с присуттуюи^м при Степановна Ястребова начала ри!) на стройке, кроме фун-
разговоре главным строи- с экскурса в ноябрь прошлого дамента, ничего не приба-

года, когда был подписантелем Юрием Васильеви- 
- чем (почему-то его фамилию 
и пока основное место ра
боты церковная администра
ция держит втайне от всех. 
Случайно лишь удалось уз
нать, что это Киселев, мастер 
рем онтн о-строительной  
бригады автотранспортного 
цеха Кузнецкого металлурги
ческого комбината) о встрече 
непосредственно на стройке. 
Но встреча не состоялась — 
вроде бы приболел Юрий 
Васильевич. А  затем нача
лись предпасхальный пост.

акт передачи собсфа Николь
ской церкви. Тогда, по на
стоянию проектировщиков- 
реставраторов, в протоколе 
были обусловлены такие 
весьма важные моменты: 
работы должна осущест
влять специализированная 
организация с обязательным 
авторским надзором.

Однако от услуг управле
ния «Кузбассреставрация» 
церковь отказалась, решив 
создавать свое строитель
ное подразделение. Тогда им

пасхальные праздники — не было поставлено условие — в
до деловых встреч.

Но на стройке все же по
бывали мы с фотоксфреспон- 
дентом В. Волченковым и 
начальником Госархстрой- 
контроля Г. Н. Мариловым, 
наложившим запрет на рабо
ту за вышеперечисленные 
нарушения. Конечно, диле
танта могут привести в уми
ление добротные, удобные ле
са, опоясавшие внутренние

штате должны быть профес
сиональные главный строи 
тель и главный архитектор. 
Эти две должности и совмес
тил Ю. В. Киселев. Об уров
не его мастерства как рес
тавратора можно судить по 
тому, что он зимой высушил 
свод огнеметом. Представьте 
себе, какому испытанию 
подвергся старый кирпич, с 
которым сегодня должно об

вилось.
Конечно, проектировщи

ки-реставраторы Новокуз
нецка не могли оставаться 
безучастными к произволу, 
который, видимо, не ведая 
того, чинили над храмом 
его хозяева. Вместе с гор 
исполкомом специалисты 
АРМ 5 обратились в Ново
сибирскую епархию. Реак
ция последовала незамедли
тельно. И на пасхальной 
неделе, а точнее, 9 апреля, в 
Никольской церкви состоя
лось совещание, на котором 
был обсужден ход работ по 
реставрации Преображенско
го собсфа. Далее, чтобы не 
быть обвиненной в предвзя
той трактовке документа, 
привожу протокол пол
ностью.

Присутствовали; благо
чинный церквей Кемеров
ской области протоиерей 
Б. Курлйгта, настоатель

строителной комиссии Но«о- 
сибирскай епархии настоя
тель Никольской церкви 
(г. Болотное Новосибирской
обл.), протоиерей Н. Чугай- 
нов, члеи строательиой ко
миссии Новошбирской епар
хии архитектор епархиаль
ного управления П. В. Са
мойлов, заместитель предсе
дателя горяспалкоиа Е. В. 
Тресцов, председатель Куз
нецкого райисполкома В. Г. 
Шалаев, заместгель предсе
дателя горисполкома В. П. 
Говажеико, и|^дседатель го
родского отделения ВООПиК 
Н. U. Ишков, начальник Гос- 
архгтройконтроля Г. И. Мори- 
лов. начальник АРМ-5 Ю. П. 
Павлов, главный архитектор 
проектов AFM В. Н. Усоль- 
цев, заместитель начальника 
отдела культуры горисполко
ма Н. В. Мальковец.

После о(меиа мнениями о 
ходе восстаиовительно-ре- 
ставрациоиных работ по па
мятнику архитектуры респуб
ликанского значения Преоб
раженскому собору, сове
щание режило:

1. Признать ход выполне
ния работ неудовлетвори
тельным.

2. Признать нецелесооб
разным устройство блока под
собных

стены предела, который ращаться, как с китайским 
очень активно взялись гото- фар)фором. Или то, что на

■еценин на тер- 
кольской церкви священник риторнн охранной зоны па- 
Б. Бо|И1сав, председатель мятника и ликвидировать же- 
стровтельной комнссни Ново- лезобетонннй фундамент, 
сибирской епархии настоя- выпояиенный под этот блок.

3. Настоятелю Нвкк 
церкви совместно с А 
рассмотреть вопрос о 
тельстве необхццшшг 
собных и BcnoMonrnj 
помещений для нужд щ 
в северо-западной 
бора.

4. Никольской 
заключить с АРМ 5 
на проведение airoft 
надзора по реставр 
бора.

5. Рекомендовать Hi 
ской церкви решить i 
привлечении каал!  ̂
рованного специ 
должность главного 
теля собора.

6. Принять к свед
а) заявление Новоц 

кого горисполкоиа i 
нецкого райнсполкп 
своей готовности а 
содействие в првобра 
необходимых стройки 
лов и обеспечепкя тел

б) реженне НовокуяМ 
горисполкоиа о выде 
200 тыс. рублей на ре 
рацию Преображевска 
бора и Кузнецкого каа 
ства.

Совещание считает i 
днмым ускорить теп 
улучжить качество q 
водимых работ, уворщ 
взаимоотноження rocjnv 
венных и церковных ор 
заций и далее подпга 
нов комиссии.

Протокол, как говор 
расставляет все точи 
«i» . Остается лишь дат 
которые пояснения. Во 
вых, решение прежнея 
става горисполкома 
тверждено новым испо 
мом горсовета. А почл 
трети выделенных денеп 
назначены как раз щ 
бора.

Во-вторых, довольно 
образно отреагировал 
указания своего bi 
стоящего ведомства ttt 
ская церковь: просе 
фундамент подлили бп 
и объявили набор рабо 
церковное РСУ, в то в 
как коллектив ynpaij 
«  Кузбассреставрация»! 
заработки на непроф1( 
работах.

Честное слово, бо 
писать о таком обороте 
Вместе со многими нов 
нечанами и автор этих 
с облегчением и нада 
выдохнула: «Наконе! 
когда сессия горсовета щ 
ла решение о переда< 
бора Никольской церкв 
конец-то, надеялись 
начнется истинное во 
дение (не перестройк 
перелицовка, не комби 
ванне) заслужившего 
«старца». К сожалений, 
имеет место самоупр! 
над стариной.

3. ЧЕРНОМ
На снимке: «повода) 

мострой на территорш 
мятника.

Фото В. Волченке


